

MAHN-LOT, Marianne, *La découverte de l'Amérique. Questions d'Histoire*. Flammarion [Paris, 1970], 0,170 x 0,110 m., 144 p.

Lucien Campeau

Volume 25, numéro 2, septembre 1971

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/303074ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/303074ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Campeau, L. (1971). Compte rendu de [MAHN-LOT, Marianne, *La découverte de l'Amérique*. Questions d'Histoire. Flammarion [Paris, 1970], 0,170 x 0,110 m., 144 p.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 25(2), 258–258.
<https://doi.org/10.7202/303074ar>

MAHN-LOT, Marianne, *La découverte de l'Amérique*. Questions d'Histoire. Flammarion [Paris, 1970]. 0,170 x 0,110 m., 144 pp.

Un intéressant et agréable résumé de l'état présent de l'historiographie, en ce qui concerne la découverte de l'Amérique. L'ouvrage, qui a 93 pages de texte, ajoute en appendice la traduction de quelques documents (95-112), puis une revue de quelques questions controversées (113-126), enfin une bibliographie sélective que les étudiants apprécieront (127-134). Un index (135-139) rend l'ouvrage aisément utilisable. C'est un bon manuel d'histoire des découvertes. Et la matière est le plus souvent traitée de façon intelligente.

La manière dont l'A. expose les découvertes de Jean et Sébastien Cabot et de Gaspard Corte-Real ne nous incite pas à considérer l'ouvrage comme original. D'autant plus qu'on y relève deux erreurs faciles à éviter, dans une même page (64). L'A. parle de patentes de Henri VII à Jean Fernandes en octobre 1499 : le 27 octobre de cette année, c'était Manuel de Portugal, non le roi d'Angleterre, qui lui donnait ces lettres. En mai 1501, dit-il, Manuel commissionnait Corte-Real, qui fit deux voyages de découverte. Les patentes à Corte-Real sont de 1500. Mais il a péri dans son premier voyage, celui où il a découvert Terre-Neuve, en 1501. Il est faux que le Saint-Laurent soit apparu pour la première fois sur la carte de Sébastien Cabot de 1544 (65) : ce détail a été copié des cartes françaises rapportant les voyages de Cartier. On ne s'attendait pas, d'ailleurs, que ce petit ouvrage renouvelât les perspectives.

LUCIEN CAMPEAU

Saint-Jérôme